

TIENE LA CAPITAL SETENTA PARQUES Y PASEOS CON UN AREA DE 600,000 METROS CUADRADO DE SUPERFICIE.

Nuestros jardines públicos, dentro del plan especializado que desarrolla el Ministerio de Obras Públicas, han adquirido un aspecto floreciente.- Se han reconstruido 10,000 metros cuadrados de pisos y aceras; extraído más de 150 árboles secos o en mal estado; se han sembrado 400 árboles y margullos; 80.000 plantas y flores; sembrado unos 3,000 metros cuadrados de césped; un tendido de cerca de 2 000 metros cúbicos de tierra vegetal - Nuestras fuentes públicas han vuelto a funcionar.- El Ministerio de Obras Públicas atiende en la actualidad los siguientes parques y paseos: Plaza Vieja, Plaza de Armas, Luz Caballero, Anfiteatro, Varona, Máximo Gómez, Los Mártires, La Punta, Paseo de Martí, Avenida de las Misiones y alrededores del Palacio Presidencial, Zayas América Arias, Parque Central, Jerez, Albear Plaza de la Fraternidad, Cristo, San Juan de Dios, Maceo, Lídice, Rincón Martiano, Eloy Alfaro, Plaza del Maine, Pozos Dulces, Veteranos Chinos, -Montoro-, Pasteur, Victor Hugo-Monteagudo-, Ave. de los Presidentes, Quesada-Villalón-, Parroquia del Vedado, Mariana Grajales-Medina-, Avenida de los Alcaldes-Paseo-, Cuchillos de Línea, La Chorrera, Felipe Poey-Fábrica-, Mendoza, Lawn Tennis, Emilia de Córdova, La Floresta y la Sola.

Los 70 parques y paseos que embellecen la capital, repartidos en un área de 600.000 metros cuadrados de superficie, son atendidos intensa y constantemente por el Ministerio de Obras Públicas. Basta observar el floreciente estado actual de nuestros jardines públicos para formarse una idea de la labor que viene realizando el Gobierno en este orden de cosas.

El lamentable estado en que quedaron los parques habaneros después del ciclón de octubre de 1944, que derribó árboles, arrasó plantas y flores, rompió pisos y aceras, bancos y farolas, se ha transformado, como por arte de magia, gracias a los créditos de refuerzo aportados por el Poder Central.

Hace varios años que la ciudad no luce tan limpia, lozana y florida como ahora. Y este cambio radical se ha llevado a cabo solamente en 16 meses de especializado trabajo.

En ese tiempo los principales parques y paseos capitalinos han obtenido numerosas mejoras, sin

que se suspendieran las labores cotidianas de limpieza, recogida de desperdicios, siega, escardado y riego, que son imprescindibles para la conservación y buen aspecto de esos lugares de esparcimiento.

En síntesis, estas mejoras han consistido en lo siguiente: reconstrucción y reparación de 10.000 metros cuadrados de pisos y aceras; revisión y pintura de unos 700 bancos de hierro y madera y de hormigón y madera; extracción de más de 150 árboles secos o en mal estado; podas de rectificación y emparejamiento de cerca de 1.000 árboles; siembra de unos 400 árboles y margullos; siembra de más de 80.000 plantas y flores; siembra de unos 3.000 metros cuadrados de césped; tendido de cerca de 2.500 metros cúbicos de tierra vegetal y abono y reparación y pintura de cinco pérgolas.

Se han dado ya los primeros pasos para que vuelvan a funcionar a toda plenitud nuestras fuentes públicas. Periódicamente el Ministerio se encarga de limpiar dichas



PATRIMONIO
DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR
DE LA HABANA

fuentes y los monumentos situados en parques y paseos, procurando además su embellecimiento con adornos de plantas y guirnaidas, durante la celebración de los actos oficiales en las fechas conmemorativas.

VIVERO FORESTAL

El Vivero Forestal de Aldecoa, establecimiento donde se cultivan los semilleros y se multiplican las plantas para los parques, ha logrado reponerse del precario estado en que lo dejó el último ciclón. Dicho Vivero viene suministrando cientos de flores, que no se veían desde hace años en nuestros parques.

Entre ellas se destacan las petunias, alyssum, vicarias, cagigales, mantos, boca de león, marafuelas, bignonias, San Diego, bola de fuego, etc.

También se han producido por estaca más de 250,000 plantas, como acalifas, embelesos, marpacíficos, bugamvilles, tumbergias, cannas, privets, garbancillos, marginitas, itamorreales, cordobanes, obteniéndose asimismo 5,000 margullos de árboles entre ficus benjamina y laureles.

DISTRIBUCION DEL TRABAJO

La atención de los parques y paseos por el Ministerio de Obras Públicas tiene variantes, debido a factores de personal y distancia.

Hay unos 40 parques y paseos que se atienden con toda regularidad y que representan un área bruta nada menos que de 400,000 metros cuadrados. En ellos se cubren las obligaciones de limpieza y recogida de basuras tanto en las superficies cementadas de pisos y aceras, como en los cuadros de césped y canteros. También se atiende, con la periodicidad que cada trabajo requiere, la siega, el escardado, la poda, la provisión de tierra vegetal y abono, la resiembra y el riego.

Existe otra área bruta de unos 130,000 metros cuadrados, correspondientes a unos 20 parques, que se limpian y recorren rotativamente con cuadrillas volantes, porque su distancia lejana, la falta absoluta de agua o la escasez de vigilancia, no permiten, con la dotación actual de personal, establecer por el momento labores fijas de jardinería.

Finalmente quedan unos diez parques, con cerca de 70,000 metros cuadrados de superficie, cuyo estado de conservación ha sido ya objeto de estudio para repararlos y reponer en ellos los elementos de que carecen.

Muy pronto todas las barriadas de la ciudad quedarán con sus lugares de esparcimiento atendidos y conservados.

Los parques y paseos que se atienden con regularidad, con una superficie total de 40 manzanas de terreno subdivididas en las más variadas formas y tamaños, entrecruzadas por distintas vías de comunicación, con caudalosa afluencia de público, son los siguientes:

Plaza Vieja, Plaza de Armas, Luz Caballero, Anfiteatro, Varona, Máximo Gómez, Los Mártires, La Punta, Paseo de Martí, Avenida de las Misiones y alrededores del Palacio Presidencial, Zayas, América Arias, Parque Central, Jerez, Albear, Plaza de la Fraternidad, Cristo, San Juan de Dios, Maceo, Lidice, Rincón Martiano, Eloy Alfaro, Plaza del Maine, Pozos Dulces, Veteranos Chinos, Montoro, Pasteur, Víctor Hugo (Monteagudo), Avenida de los Presidentes, Quesada (Villalón) Parroquia del Vedado, Mariana Grajales (Medina), Avenida de los Alcaldes (Paseo), Cuchillos de Línea, La Chorrera, Felipe Poey (Fábrica), Mendoza, Lawn Tennis, Emilia de Córdoba, La Floresta y La Sola.

Es conveniente destacar el hecho de que solamente la labor de limpieza y recogida en las áreas de césped y canteros, más lenta y penosa, por su naturaleza, que en los pisos y aceras, y la labor de mantener debidamente recortadas dichas áreas de césped, especialmente en época de lluvias, requiere constantemente, como factores fijos y obligados, mano de obra, tiempo y transporte.

Así, pues, el Ministerio de Obras Públicas atiende con servicio normal el 66 por ciento de parques y paseos y con servicio rotativo el 22 por ciento, o sea, más de medio millón de metros cuadrados que constituyen el 88 por ciento del gran total de 600,000 metros cuadrados que vienen a tener los 70 parques y paseos de la Habana.

OBRAS NUEVAS EN EJECUCION

Es tal la magnitud de las reconstrucciones completas que se están efectuando en los parques Trillo, Santa Emilia y Carlos Aguirre, así como el parque de la Escuela Nor-

mal, que no es errónea calificarlas de obras nuevas.

El Parque Trillo, de donde se ha trasladado el mercado libre que tanto afeaba dicho lugar, será un parque bello y moderno con una superficie total de 6,500 metros cuadrados. Estando situado en una zona de mucho movimiento, tendrá el 40 por ciento de su extensión dedicado al tránsito, con un frente abierto hacia la calle de San Rafael que es la principal vía que lo circunda. Así se podrá apreciar mejor la perspectiva del motivo conmemorativo o arquitectónico que se sitúe en el punto de mayor interés.

El 28 por ciento de su superficie estará reservada para juego, donde los muchachos del barrio podrán



PATRIMONIO DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR DE LA HABANA

3

recrearse sin dañar la vegetación. Y el 33 por ciento restante será para el área verde. Este parque pues, responderá a las tres necesidades del barrio donde está enclavado, contribuyendo al embellecimiento del conjunto aledaño.

Santos Suárez tendrá al fin el lugar que tanto necesita para su expansión y lucimiento, con los 11,000 metros cuadrados del parque Santa Emilia, rodeado de varios colegios.

El 45 por ciento del área total de dicho parque será dedicado a juegos, por la circunstancia especial de los planteles que lo circundan. El resto de la superficie se distribuirá así: 22 por ciento para circulación; 25 por ciento para área verde y 8 por ciento para área mixta, aprovechando en ésta última el basamento existente allí para una terraza, biblioteca u otro motivo útil y bello.

El parque Carlos Aguirre, que en su época fué uno de los más bellos de la Ciudad, se está reconstruyendo con la idea de restaurarlo tal como era entonces.

El parque de La Normal, cercano a la Escuela de este nombre y a una vía de comunicación tan importante como la Avenida de Menocal (Infanta), se ha proyectado con el mismo espíritu moderno tenido en cuenta para la reconstrucción de Trillo y Santa Emilia, es decir, con área de vegetación y espacio para juegos, con lo cual se aporta una doble solución al problema recreativo.

Este lugar de esparcimiento tendrá una superficie total de 19,000 metros cuadrados, de los cuales, el 24 por ciento se destinará a juegos; el 20 por ciento a circulación y el 56 por ciento a área verde, llevando en el espacio destinado a juego, dos canchas de basket-ball

e instalaciones para columpios, canales, cachumbambés, etc.

Con todo lo apuntado, y la tramitación en 16 meses de más de 2,200 asuntos, la Oficina de Parques de Obras Públicas, hasta ayer modesta dependencia, está adquiriendo el papel que le corresponde en la ciudad, gracias al impulso que le ha dado el Ministro José R. San Martín.

CUATRO PROBLEMAS FUNDAMENTALES

El Ministro de Obras Públicas ha enfocado de modo positivo y práctico la solución de los cuatro problemas fundamentales en que se basa el mejoramiento y superación de nuestros jardines públicos. Estos puntos son los siguientes:

1) VIVERO. — Fomento de un verdadero establecimiento forestal con terreno y elementos suficientes para abastecer de árboles, plantas y flores todos los parques de la ciudad, seleccionando en la siembra de árboles, principalmente nuestras especies maderables y algunas de las mejores extranjeras que se hayan aclimatado a nuestro país. Con eso se sustituirían todos los ejemplares indeseables plantados.

2) RIEGO. — Reforzar el equipo de pipas de agua con que actualmente se riegan las plantas y se limpian los monumentos y fuentes, después de muchos años de carecer de tan importante servicio. El equipo se reforzará, sobre todo, en época de sequía.

3) MANO DE OBRA. — Se aumentará suficientemente el número de jardineros y peones para poder cultivar por igual todos los parques, ya que muchos carecen hoy de siembras. Cuando se siembren varios miles de metros cuadrados, el aspecto de la ciudad mejorará en un cien por ciento.

4) VIGILANCIA. — Se aumentará el número de guardaparques con el fin de establecer un servicio amplio, fijo y uniforme, que puedan cuidar nuestros parques y paseos correctamente y con efectiva autoridad, para conservar las mejoras implantadas.

Es indudable que a estos esfuerzos del Ministerio de Obras Públicas, los vecinos de la capital tienen que cooperar, ya que son, en definitiva, los únicos interesados en que la Habana tenga aspecto de gran ciudad y especialmente que posea lugares donde los ciudadanos del mañana puedan distraerse sana y seguramente.

Inf, 29/1/46





La populosa barriada de Santos Suárez, además del parque Santa Emilia, cuenta con el Lawn Tennis, centros ambos de expansión

y lucimiento. La foto recoge una vista parcial del segundo, en el que puede apreciarse la belleza de su césped cortado al estilo

inglés.

DOCUMENTAL
OPINA DEL HISTORIADOR
DE LA HABANA